



Las 15 velas de las Tinieblas

Hay ritos en la liturgia católica que no necesitan muchas palabras para predicar. Basta con vivirlos. El **Oficio de Tinieblas (Tenebrae)** es uno de ellos. Antiguo, sobrio, profundamente bíblico y conmovedor, este rito nos conduce —vela a vela— al corazón mismo del misterio de la Pasión de Cristo. No es un simple recuerdo histórico ni una representación piadosa: es una **experiencia espiritual** que educa el alma, sacude la conciencia y prepara al creyente para el gran estallido de luz de la Pascua.

En una época saturada de ruido, pantallas y prisas, el Tenebrae se presenta como un **ayuno de luz y sonido**, una catequesis silenciosa que habla directamente al corazón.

1. ¿Qué es el rito del Tenebrae?

El **Tenebrae** es el nombre tradicional del **Oficio Divino de Maitines y Laudes** correspondiente al **Jueves Santo, Viernes Santo y Sábado Santo**, celebrado antiguamente en la tarde-noche del día anterior. Su nombre proviene de la primera antífona:

“*Tenebrae factae sunt, dum crucifixissent Jesum*”
“*Se hicieron tinieblas cuando crucificaron a Jesús*” (cf. Mt 27,45)

El signo más impactante del rito es el uso de un **candelabro triangular con quince velas**, llamadas tradicionalmente *las velas de las Tinieblas*. A lo largo del oficio, **catorce velas se van apagando una a una**, mientras la última —que representa a Cristo— no se apaga, sino que se **oculta**, dejando el templo en **oscuridad casi total**.

No es teatro. Es teología hecha gesto.

2. Las 15 velas: simbolismo y profundidad espiritual



□ El número quince no es casual

Las **15 velas** representan, en una lectura tradicional y ampliamente aceptada:

- **11 apóstoles fieles** (todos menos Judas)
- **3 Marías** (la Virgen María, María Magdalena y María de Cleofás)
- **Cristo**, la Luz verdadera

Cada vela apagada es una **pérdida**, una **huida**, una **traición**, un **silencio**.

“Heriré al pastor y se dispersarán las ovejas” (Zac 13,7)

□ La vela central: Cristo no se extingue

La última vela, que no se apaga sino que se esconde, proclama una verdad fundamental de la fe cristiana:

Cristo no es vencido por la muerte.

La Luz no desaparece: permanece, aunque oculta.

Incluso cuando todo parece perdido, incluso cuando la Iglesia queda sumida en la oscuridad, **Dios sigue actuando en el silencio del sepulcro**.

3. Historia del Tenebrae: una liturgia forjada por siglos

El Oficio de Tinieblas se desarrolla plenamente en la **Edad Media**, aunque sus raíces están en la estructura más antigua del Oficio Divino. Durante siglos fue uno de los momentos litúrgicos más concurridos del año, incluso por fieles sencillos que quizás no asistían habitualmente al rezo del Oficio.

En catedrales y monasterios, el Tenebrae se celebraba con una solemnidad impresionante:



- Salmos penitenciales
- Las **Lamentaciones del profeta Jeremías**
- Responsorios de una belleza teológica y musical extraordinaria

El rito concluía con un gesto estremecedor: el **strepitus**, un ruido fuerte (golpe seco) que simboliza el terremoto tras la muerte de Cristo, el caos del mundo sin Dios... y también el estremecimiento de la conciencia humana.

4. Relevancia teológica: la pedagogía divina de la oscuridad

Vivimos tiempos en los que se busca una fe cómoda, siempre luminosa, sin cruz. El Tenebrae nos recuerda una verdad incómoda pero esencial:

No hay Pascua sin Viernes Santo.
No hay Resurrección sin noche.

Teológicamente, el rito nos enseña que:

- La **ausencia sensible de Dios** no significa Su ausencia real.
- El silencio de Dios también es revelación.
- La Iglesia participa verdaderamente del abandono de Cristo.

“Dios mío, Dios mío, ¿por qué me has abandonado?” (Sal 22,1; Mt 27,46)

Este grito no es desesperación, sino oración. Y el Tenebrae nos educa a **rezar incluso cuando no sentimos nada**.



5. El Tenebrae hoy: ¿por qué sigue siendo actual?

En un mundo marcado por:

- Crisis de fe
- Escándalos
- Confusión doctrinal
- Iglesias vacías
- Cristianos cansados o heridos

El Oficio de Tinieblas se vuelve **dramáticamente actual**. Muchas veces sentimos que:

- La luz se apaga
- La fe se enfriá
- Dios guarda silencio

El Tenebrae nos responde: **esto ya estaba previsto**. La noche no es el final de la historia.

6. Guía práctica teológica y pastoral para vivir el Tenebrae

□ 1. Cómo prepararse interiormente

- **Silencio previo**: evita distracciones antes del oficio.
- **Examen de conciencia**: cada vela apagada puede ser una infidelidad personal.
- **Actitud de humildad**: no vienes a “sentir algo”, sino a acompañar a Cristo.

□ 2. Durante el rito: claves espirituales

- No luches contra la oscuridad: **acéptala**.
- Escucha las Lamentaciones como si fueran un lamento del alma.
- Identifícate con los discípulos que huyen... y vuelve con Pedro.

“Antes de que cante el gallo, me negarás tres veces” (Mt 26,75)



† 3. Aplicación pastoral en la vida diaria

El Tenebrae enseña a:

- Permanecer fiel cuando la fe no emociona
- Acompañar a otros en su noche espiritual
- No huir del dolor, sino ofrecerlo

Práctica concreta:

- Dedica un momento semanal de oración **en silencio total**.
- Aprende a rezar los Salmos de lamentación.
- Acepta tus propias “tinieblas” sin desesperar.

7. Del Tenebrae a la Pascua: aprender a esperar

El rito no termina en la oscuridad. Termina en la **espera**. La vela escondida volverá. La luz regresará. Cristo resucitará.

Pero solo quien ha aceptado la noche puede reconocer de verdad la aurora.

“La luz brilla en las tinieblas, y las tinieblas no la vencieron” (Jn 1,5)

Conclusión: una liturgia que forma cristianos adultos

El Tenebrae no es nostalgia litúrgica. Es **medicina espiritual**. Forma cristianos que no abandonan la fe cuando llega la noche, que no confunden silencio con ausencia, y que saben esperar a Dios incluso cuando todo parece perdido.

En un mundo que huye del sufrimiento, el Oficio de Tinieblas nos enseña a **permanecer**, a **velar**, a **creer contra toda esperanza**.



Porque solo quien ha caminado en la oscuridad puede reconocer, con lágrimas en los ojos, que **la Luz ha vuelto.** ☩†